

# GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 9 DE JUNIO DE 1811.

## RUSIA.

*Petersburgo 18 de abril.*

Acaban de recibirse algunas noticias de la China, por las cuales se puede venir en conocimiento de la situación actual de aquel imperio. He aquí el extracto de una relación auténtica que hemos recibido sobre este particular.

„Los rebeldes de la China son muy atrevidos y muy poderosos, y forman una especie de república de piratas. El gobierno chino no se ha atrevido, desde la expedición del mes de mayo de 1805, á enviar ninguna escuadra contra los rebeldes, quienes desde aquella época se han hecho muy fuertes y numerosos. Según las noticias más recientes el número de sus barcos asciende á 40; los mayores son de 200 toneladas, con 200 á 300 hombres de tripulación, y armados desde 12 hasta 20 cañones; los más pequeños son de 30 toneladas, con 30 á 50 hombres de tripulación. Si los rebeldes supieran emplear sus fuerzas con destreza y habilidad, podrían apoderarse fácilmente de Macao, cuya ventajosa posición les sería sumamente útil é interesante. Hasta ahora no han pensado hacer ninguna incursión en lo interior de la China, aunque saben que tienen allí muchos partidarios; sino que permanecen siempre en la isla de Hainan y en una gran parte de la costa sud-occidental de Formosa, como también en una parte de la Cochinchina y del Tonkin. Todavía no tienen ningún jefe principal estos rebeldes, que cada día se van haciendo más temibles, aunque están muy acordes entre sí los varios jefes de partidos. Algunas cartas, de fecha de 14 de febrero de 1810, aseguran que estos piratas habían subido por el Tigris á Canton, y que habían llegado en efecto á bloquear esta ciudad; pero que después han sido rechazados de allí.

„En toda la China, y con especialidad en las provincias meridionales y occidentales, hai una secta, ó más bien una especie de asociación, que se compone únicamente de descontentos de todas clases. Los individuos de esta secta, que son muchísimos, se llaman *thian thée ohé*, es decir, *cielo y tierra*, y tienen ciertas señales secretas para reconocerse. Estos sectarios suministran muchos socorros á los rebeldes, y les comunican todos los avisos que pueden serles conducentes y necesarios. Dicen que el almirante Tai-tock era miembro de esta secta, y que no hizo más que cumplir los deberes y obligaciones que había contraído con ella, cuando dió libertad á la escuadra de los rebeldes que tenía en su poder. En la parte septentrional de la China hai también otra secta igual á esta, bajo el nombre de *pelin-kiao*, esto es, enemigos de religiones extranjeras. La principal causa de la reunión de los miembros de esta secta es su descontento del gobierno actual, y el odio que todos

profesan á la familia imperial, la qual no desciende de los chinos.”

## SUECIA.

*Estocolmo 23 de abril.*

El día 26 de este mes saldrá de aquí para París S. E. el conde Brabe.

El domingo último han llegado aquí los granaderos de la guardia para hacer el servicio, juntamente con las tropas que se han quedado para la guarnición de esta capital.

Hoy ha salido para Gottembourg el caballero Hellwig, general comandante de la artillería.

El caballero Hagemester, consejero del tribunal de apelación, ha terminado ya todos los asuntos que le había encargado la antigua junta de Pomerania, y hoy ha salido con su familia para aquella provincia.

## DINAMARCA.

*Copenhague 3 de mayo.*

En estos tres últimos días han pasado por enfrente de las fortificaciones marítimas de esta capital 197 buques, casi todos dinamarqueses y suecos, que venían del Báltico y del mar del Norte. Un brick sueco ha avistado una fragata inglesa y un cutter de la misma nación en el mar del Norte. Otro buque sueco fue llamado á la altura de la ciudad de Istad en Scania por un corsario francés. Todavía no hai cruceros enemigos en el Belt.

Sabiéndose por experiencia que el uso del tabaco es sumamente necesario á los habitantes de la Noruega, ha mandado S. M., con el objeto de fomentar el cultivo de esta planta en aquel reino, distribuir entre los labradores cierta cantidad de simiente de tabaco de Virginia, y un gran número de ejemplares de las instrucciones relativas al cultivo de esta planta, publicadas por el profesor Begtrup.

La comisión establecida en esta ciudad para socorrer á los inválidos, ha recibido del señor Schultz, comerciante de la ciudad de Kiel, la cantidad de 10 rixdalers, para que los emplee en socorro de los militares y marineros que fueron heridos en la acción de la isla de Anholt, y de las viudas é hijos de los que murieron en la misma acción.

Se acaba de fundar aquí una sociedad, cuyo objeto es instruir á los ciegos en los trabajos que sean compatibles con sus facultades físicas. Por ahora se limitará este establecimiento á la instrucción de los ciegos de la capital; pero se piensa darle con el tiempo toda la extensión de que sea susceptible.

## TRANSILVANIA.

*Pancsova 22 de abril.*

El comandante Czerni-Jorge ha logrado por fin hacer salir de la Servia á los comandantes Melen-

ko-Stoick y Pedro Dobrinatz. Estos dos oficiales se han puesto en camino para la Valaquia, desde donde piensan pasar á Petersburgo. Entre las causas que han obligado á Czerni-Jorge á dar este paso una de ellas es el que Melenko y Dobrinatz prefirieron para presidente del senado á Mladen Millowanowitsch, y haber manifestado á Czerni-Jorge en tono bastante altivo que como senadores le negaban á él sus votos.

El coronel ruso Feodorowitsch, comandante de Belgrado, recibió el día 17 un correo de Valaquia con pliegos, en que se le manda dar orden de que en el término de 24 ó 30 días á mas tardar se reunan á su cuerpo todos los oficiales y soldados ausentes.

El gran visir que acaba de ser depuesto es el mismo que en el año de 1788 intentó penetrar al frente del ejército turco en el Bannato. Antes de esta guerra su severidad militar llegaba á ser casi una especie de ferocidad. Un día hizo prender á un comerciante que vendia sus géneros y mercancías á precios mas subidos que los que le estaban señalados; mandó herrarle las plantas de los pies como á un caballo, y le obligó á andar así cierto trecho, de cuyas resultas murió aquel desdichado comerciante. En otra ocasion recorría á caballo las calles de Constantinopla, en compañía de un embajador europeo, y al llegar delante de la casa de un panadero, se paró repentinamente, y suplicó al embajador que tuviese á bien esperarle por un instante. Entró pues en casa del panadero, é inmediatamente se salió; montó á caballo, y contó con la mayor frialdad al embajador que aquel panadero vendia el pan muy falto; que se le habia convenido varias veces inútilmente, y que por eso habia mandado en aquel instante que lo echasen en su horno; que estaba ardiendo. El embajador horrorizado le dixo que aquel castigo habia sido demasiado cruel: no hai duda, le contestó el gran visir; pero de este modo escarmentarán para mucho tiempo todos los demas panaderos.

El nuevo general del ejército ruso conde Kutusow es el mismo que en el año de 1805 mandaba el cuerpo de ejército que se adelantó por Brannau para socorrer al general Mack, y el que despues de la capitulacion de Ulma se retiró á la Moravia. En la batalla de Austerlitz mandó una division del ejército ruso. Este general goza de gran reputacion en la Rusia.

## AUSTRIA.

*Viena 1.º de mayo.*

S. M. la Emperatriz salió el día 26 de abril para Brunn de Moravia á ver al archiduque Fernando su hermano, comandante general de las provincias de Silesia y de Moravia, y piensa pasar allí todo el tiempo que dure el viage del Emperador, que se cree regresará á Viena el 8 de mayo.

El día 28 del mes último entregó con toda solemnidad el general feld-mariscal comandante príncipe Fernando de Wurtemberg la cruz de caballero de la orden de María Teresa á quatro oficiales, á quienes habia concedido esta condecoracion militar el capitulo establecido recientemente por S. M. baxo la presidencia del feld-mariscal príncipe de Lichtenstein. Una gran parte de la guaracion se puso con este motivo sobre las ar-

mas, y estuvo de parada en el glacis entre las puertas llamadas Burghor y Schottenthor, para presenciar esta ceremonia.

El martes de pascua ha sido siempre hasta ahora un dia muy solemne para el gremio de panaderos de Viena, los cuales tenian anualmente en este dia una gran procesion pública. Esta ceremonia principiò en 1683, en cuyo año hicieron los panaderos servicios muy particulares y señalados á la capital, que estaba entonces sitiada por los turcos. Todas las cosas tienen su fin. Se acaba de suprimir esta procesion, que era causa de muchos y grandes desórdenes.

Las últimas noticias de Constantinopla hablan de muchas mutaciones muy importantes en el ministerio otomano. El partido á cuyo frente se halla el capitán-baxá, ha prevalecido, y el resultado ha sido desgraciarse el gran visir, que era el jefe del partido opuesto; se le ha quitado el mando del ejército, y se le ha desterrado. Se esperan con la mayor impaciencia los pormenores de estos acontecimientos, que por necesidad deben influir mucho en la próxima campaña. Se sabe ademas que ha habido últimamente alborotos sediciosos entre los genizaros; pero los autores de ellos han sido arrestados y decapitados, y de este modo se ha restablecido el orden y la tranquilidad. Todo esto no dexaba de tener alguna relacion con la desgracia del gran visir. Créese que esta mutacion de ministerio es una prueba de que se prolongará mucho mas la guerra, porque la faccion victoriosa se ha declarado abiertamente enemiga de la paz, la qual en las actuales circunstancias no puede menos de ser muy desventajosa á la Turquía.

## GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

*Francfort 9 de mayo.*

Hai muchas mas tropas que las que se necesitan en las costas septentrionales de la Alemania para defenderlas de qualquier ataque que intenten por aquella parte los ingleses. Se asegura que se han puesto en marcha varios regimientos hácia diferentes puntos de la Alemania septentrional por las orillas del mar para apoyar la línea defensiva que se extiende desde el embocadero del Elba hasta las fronteras de la Pomerania sueca. Los depósitos de estos regimientos van á incorporarse con sus batallones respectivos.

Los demas estados inmediatos al Báltico han tomado tambien las providencias mas oportunas para defender sus costas. Todos saben lo que ha hecho la corte de Prusia sobre este particular. Se asegura que la corte de Rusia ha tomado por su parte iguales providencias para defender sus costas de qualquier insulto; porque es de creer que en el mes de mayo se presentará en el Báltico alguna escuadra inglesa con tropas de desembarco. Las cartas que comunican estas noticias confirman tambien que continúa con el mayor rigor en aquel imperio la prohibicion de las mercancías inglesas.

Hace mucho tiempo que la Dinamarca está preparada para defenderse. La Suecia ha principiado á reunir tropas en diferentes puntos de las costas, y se trabaja con actividad en Carlscrona para poner á cubierto la escuadra que hai en aquel puerto: tanto mas que es de creer que los ingleses tratarán de hacer todo lo posible para destruir la marina sueca. Es cierto que van á aumentarse las

fortificaciones de Dantzick, por ser uno de los puntos mas interesantes de las costas del Báltico, y que se construirán muchos fuertes y reductos en las bocas del Vístula. Este plan estaba ya formado hace mucho tiempo, y se había diferido su execucion sin saber por qué; pero en la actualidad se piensa seriamente en llevarle á efecto: se han señalado los fondos necesarios para la construccion de las fortificaciones de Dantzick, y no se tardará mucho en principiar las obras.

Ayer llegó aqui de Darmstadt el conde Spanger, general al servicio del Austria.

### IMPERIO FRANCES.

*Hamburgo 3 de mayo.*

El señor Archenholtz, antiguo redactor del diario intitulado la *Minerva*, ha llegado aqui hace unos dias, y ha dirigido á las principales autoridades una carta, en la que se lee el pasage siguiente: „Habiendo jurado yo un odio eterno al ministerio ingles, he descubierto constantemente en mi periódico sus maquinaciones artificiosas, de las quales estoy en estado de juzgar mejor que otros por mi larga estancia en Inglaterra, y por el conocimiento exácto que tengo de aquel pais.”

### VARIEDADES.

*De la influencia de las ciencias exáctas en la literatura y en las demas ciencias.*

#### PRIMER ARTICULO.

En el mundo sabio, del mismo modo que en el mundo político, se observa de quando en quando que, sin exâminar los fundamentos de una opinion, se adopta casi generalmente, ya por su singularidad, ya por el modo de expresarla, ó mas bien porque entra en las miras particulares de cierta clase de hombres, que por efecto de su amor propio procuran acreditarla, valiéndose para ello de todos los medios que su imaginacion les sugiere. Tal es la opinion de que las ciencias exáctas, y sobre todo el espíritu geométrico del siglo XVIII, perjudican á la literatura, y que á fuerza de querer comprehenderlo todo y analizarlo todo, la imaginacion se apaga, y no se saben apreciar ni aun conocer las bellezas de las obras literarias. El estudio de las ciencias exáctas, dicen por exemplo hablando de la poesia, ha destruido el imperio de lo maravilloso, y si continúan extendiéndose, se acabará este ramo de la literatura, y no veremos mas poemas parecidos á la Iliada y á la Eneida, ni tragedias compatibles con las de Racine. No contentos con atribuir al cultivo de las ciencias exáctas la escasez de las producciones literarias, aseguran que un geómetra, un físico, un naturalista son incapaces de conocer las bellezas de la poesia y de la elocuencia, y que sacándoles de sus cálculos, no saben ni siquiera explicarse.

Los que asi hablan no conocen ó no quieren conocer que las facultades del espíritu humano, tan lejos de perjudicarse, exercitándolas á la vez y en distintos objetos, se ayudan y se fortifican unas á otras; y que en la historia de las ciencias, lo mismo que en la de las naciones, se ve á alguna de

ellas tomar una preponderancia decisiva sobre las demas, y dar un carácter particular á su reinado. Si el objeto de sus investigaciones es real y útil, su influencia lo es tambien; pero si corre tras de fantasmas é ilusiones, no sirve sino para extraviar al espíritu humano, y formar sistemas absurdos. Una simple y rápida ojeada sobre la regeneracion de las letras bastará para demostrar esta verdad.

La filosofía escolástica, introducida en un siglo semi-bárbaro por hombres que tenian en la cultura de las letras el mal gusto que se advierte en los monumentos que nos han dexado, retardó el feliz influxo que el estudio de los filósofos, de los historiadores, de los oradores y poetas de la antigüedad debia tener sobre los progresos del espíritu humano.

La filosofía cartesiana, adoptando un language mas preciso, y prestándose mas á la razon, imprimió en los espíritus un impulso general, que fue el principio de una revolucion de ideas. Descartes fue el primero que probó que los métodos del cálculo de las magnitudes en general se podian aplicar á todas las cuestiones que tienen por objeto medir la extension, y anunció de antemano que con igual suceso se emplearian en todos los objetos, cuyas relaciones fuesen susceptibles de valuarse con precision; y este gran descubrimiento, que hacia ver el solo y verdadero objeto de las ciencias, que es aproximar todas sus verdades al rigor del cálculo, daba esperanzas de que algun dia se podria conseguir, é indicaba los medios de lograrlo. No obstante la filosofía cartesiana conservó muchos de los errores de las antiguas escuelas, y aun introduxo otros nuevos.

Pero Newton, ayudado de los nuevos cálculos que él mismo descubrió, dió á conocer por la primera vez una de las leyes físicas del universo, y que hasta ahora es única, asi como la gloria del que la descubrió. Enseñó á los hombres á no admitir en la filosofía natural sino teorías precisas y capaces de ser calculadas, que diesen razon no solo de la existencia de los fenómenos, sino de su cantidad y extension; desterró de la física las vagas explicaciones de la filosofía cartesiana y los absurdos escolásticos, é hizo de ella un arte para saber preguntar á la naturaleza, por medio de la experiencia, y deducir despues con el cálculo los hechos mas generales. En esta época se puede decir que principiaron los grandes y rápidos progresos de los conocimientos humanos. La exposicion de los que desde entonces ha hecho cada ciencia y cada arte demostrará de qué grande utilidad ha sido la aplicacion del cálculo; y la influencia de las matemáticas en la restauracion de las ciencias, y quan justamente han merecido un lugar distinguido en la instruccion pública.

La filosofía newtoniana no es una explicación vaga de los fenómenos de la naturaleza, como los torbellinos de la materia sutil, sino que su verdadero apoyo es el cálculo, que sujetando así la cantidad como la forma, da la verdadera explicacion de los fenómenos, y nos pone en estado de poder prever otros. ¿Quién se atreverá á negar que el espíritu humano jamas pareció tan grande ni tan poderoso como en esta época, en que por medio del cálculo y de la fecunda y admirable lei de la gravitacion, conquistó, por decirlo así, el cielo penetrando en su inmensidad, trazó el curso de los astros que brillan sobre nosotros, determinó sus

Figuras y sus dimensiones, é hizo desaparecer para siempre todas las vagas hipótesis? Seguramente que estos descubrimientos son el mas noble título sobre que el talento humano puede fundar su dignidad. ¿Y se podrá decir que han sido perjudiciales á las letras, y que por su causa el ingenio del hombre ha decaído, y su imaginacion se ha apagado, y que si se generalizan, las letras perderán enteramente su esplendor? El espíritu de las ciencias no es otra cosa que el espíritu de exámen y de duda, y tan lejos de perder las bellezas de los grandes escritores con este exámen, quanto mas se las profundiza, mas se admiran; y si así no fuese, seguramente que la falta no estaria de parte de las ciencias, sino de las letras, y se seguiria evidentemente que no pudiendo sufrir un exámen severo y reflexivo, carecerian de mérito real, y solo podrian ser apreciadas por las personas que hubiesen renunciado al uso de la razon y del juicio. „El arte de escribir, ha dicho con razon d'Alembert, no es mas que el arte de pensar, y el de la elocuencia es el don de reunir á una lógica exácta una alma ardiente.” En efecto, ¿consisten las bellezas de los grandes escritores en no vano é insignificante sonneto de palabras puestas unas en seguida de otras, ó en el arte de expresar pensamientos falsos? No sin duda: ellas consisten en la verdadera y fiel imitacion de la naturaleza.

Así es que quanto mas se exáminan los poemas de Homero y de Virgilio, tanto mas se admira la verdad de sus descripciones, la solidez de sus pensamientos, la energía de sus expresiones, la exáctitud y precision de sus comparaciones, la sencillez y magestad de sus imágenes. Si describen alguna comarca, alguna isla, alguna montaña, siempre lo hacen con rasgos y colores propios, y que en el dia sirven para ser reconocidas de los viajeros y marineros. En el dia todavía son las mismas la arenosa Eilos, la montuosa Itaca, la verde Jacinto. Con la Iliada en la mano se pueden recorrer y marcar todos los parages que han eternizado los combates de griegos y troyanos. Los poemas de Homero han sido muchas veces la mejor y mas fiel guia que ha tenido Estrabon para su geografía. Si describe las márgenes de un arroyo ó de un rio, no se contenta con decir que estaba cubierto de flores, sino que las nombra y las caracteriza con algun epíteto tomado de su misma naturaleza. Si describe combates parciales, ¡qué admirable verdad no reina en las descripciones de las armas y en el porte de los combatientes, en el blandir del dardo y de la lanza, en los movimientos del cuerpo, en la perfecta y exácta descripción de las heridas! Si describe escenas tiernas, ¡quién no tomará parte en la despedida de Hector y de Andrómaca, y no se interesará en la suerte del niño Astianax!

Virgilio, que tenia acaso mas gusto, no es siempre verdadero. Pero ¿la pintura de los amores de Dido, y la desesperacion de verse abandonada de su amante, no es de todas las edades y de todos los países? En las ficciones mismas mitológicas se advierte esta fidelidad. En todas sus geórgicas no se encuentra un epíteto ocioso ó inexácto, ni una expresion impropia: todo es verdad y precision; la fábula de la resurreccion de las abejas era una preocupacion de su siglo, y en esto seguramente no han sido los conocimientos científicos de sus contemporáneos los que le han perjudicado, sino

sus errores. Homero y Virgilio sabian todo lo que se sabia en su tiempo, y eran tan profundos observadores como grandes poetas. Si se exáminan con la mas rigurosa lógica y con todas las armas de la dialéctica las admirables tragedias de Racine, y se analizan el plan, los lances, los caracteres de los personajes, sus pensamientos, sus expresiones, en fin todo, cada vez parecen mas hermosas y mas perfectas: siempre se encuentra orden, propiedad, exáctitud, en una palabra, se ve á la naturaleza, pero una naturaleza ideal, tal qual una imaginacion brillante la concibe.

El mérito de los grandes poetas, oradores, historiadores &c. está fundado todo él en la verdad, y nada tiene que temer del tiempo ni de los progresos de las ciencias, que no son otra cosa mas que la razon y la exáctitud del talento aplicados al estudio de la naturaleza, y á la investigacion de la misma verdad. Por eso los grandes escritores producen en nuestras almas impresiones tan profundas y tan duraderas, y por eso agradan y agradarán en todos los tiempos y en todos los siglos. Sus pinturas son la imagen viva de la naturaleza, y son eternas como sus obras. Si el poema de Lucrecio fuese una verdadera explicacion de los fenómenos de la naturaleza, seria infinitamente superior y mas celebrado, y sus bellezas poéticas nada perderian por eso. En prueba de ello compáresele con los admirables versos de Voltaire en la epístola dedicatoria de sus elementos de la filosofía de Newton á madama Duchatelet, en que estan descritos los grandes fenómenos de la naturaleza descubiertos por Newton con toda la verdad y precision imaginables; unidos á toda la pompa y magestad de la poesía. = A. G.

#### AVISO.

En virtud de providencia del Sr. D. Leon de Sargata, juez de primera instancia, refrendada de D. Antonio Lopez de Salazar, escribano del número de esta villa, se manda convocar á los acreedores á la casa de comercio titulada D. Patricio Joyes é hijos, á una junta que se ha de celebrar el dia 7 de julio próximo á las ocho y media de su mañana en la posada de dicho señor juez; y se hace saber por medio de este anuncio para que concurren á ella, apercibidos que les parará el perjuicio que haya lugar.

#### PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 8 DE JUNIO DE 1811.

#### Efectos públicos.

|   |      |
|---|------|
| Vales reales.....                       | 94   |
| Cédulas hipotecarias.....               | 97   |
| Certificaciones del tesoro público..... | 75   |
| Oro español contra plata.....           | 1342 |

#### TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en cinco actos titulada las Cárcel de Lamberg, y el fin de fiesta Herir por los mismos filos. Actores en la comedia. Sras. García y Maqueda. Sres. Ponce, Caprara, Avecilla, Suarez, Casanova, Fabiani, Contador, Mas, Fernandez y Camas.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada el Tecedor de Segovia, primera parte, con tonadilla y sainete.